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投资者关系活动记录表

证券代码：002254 证券简称：泰和新材

泰和新材集团股份有限公司

投资者关系活动记录表

编号：2023-305-317

投资者关系活动

类别

√特定对象调研 □分析师会议

□媒体采访 □业绩说明会

□新闻发布会 □路演活动

□现场参观

□其他

参与单位名称及

人员姓名

摩根基金 邢达

固禾基金 纪双陆

广发基金 邵锐成、段海峰

弘毅远方基金 樊可

翎仁投资 祝子瀚

国金证券 胡媛媛

长江证券 马太、叶家宏

易方达 刘阳泽

长盛基金 赵启超

弘尚资产 沙正江

银华基金 万丹

时间 2023 年 7 月 30 日上午

地点 公司会议室

上市公司接待人

员

董事长宋西全、总裁迟海平、副总裁姜茂忠、总会计师顾裕

梅、董事会秘书董旭海、战略规划研究院人员、营销中心人

员、证券投资部人员

投资者关系活动

主要内容介绍

公司介绍：泰和新材作为一家全球化运营的化工新材料公

司，秉持“人才引领、创新驱动”的发展战略，致力于为用

户创造价值，和客户共同成长，业务范围横跨绿色化工、先
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进纺织、高性能纤维、新能源材料等众多产业领域，是中国

高性能纤维的开拓者和领导者。公司拥有领先的创新平台、

尖端的科研装备、丰硕的创新成果，产品服务于包括纺织、

医疗、信息、航空、交通、环保、应急等几乎所有的国民经

济各相关领域。

从公司的经营情况来看，公司整体经营处于上升趋势，

近三年营业收入、利润总额呈现跨越式增长，芳纶业务的占

比是呈增长趋势的，尤其是近三年增长趋势显著。

公司依据 “人才引领、创新驱动”发展战略，围绕存

量业务提升、增量业务拓展、产业链条延伸三个方面，实施

“三轮倍增计划”，秉持“一体化、规模化、多元化、国际

化”的思路，做大做强存量业务、创新拓展增量业务，形成

同心多元的产业布局，巩固行业龙头地位。

存量业务方面，公司要做强、做大以氨纶、芳纶为主导

的化学纤维及其上下游产业链，成为全球芳纶行业领导者、

国际高性能纤维产业龙头企业；增量业务方面，以新材料领

域“卡脖子”产品为重点，围绕智能穿戴、绿色制造、生物

基材料、信息通讯、新能源汽车、绿色化工领域开拓新业务，

成为新材料行业的趋势引领者。

我们的资源配置方面，公司深化体制机制改革，主要目

标是打造适应未来发展需求的长效激励约束机制，做国有企

业改革再出经验的“试验田”。同时公司注重创新能力发展，

重点建设“双创中心”，打造国际一流的研发基地，孵化领

军企业，培育发展动能。公司进行多方面管理提升，包括人

力资源、安全生产、文化建设、信息化建设、风险控制、采

购管理等。公司始终坚持人才就是公司的第一战略资源，营

造专业、创新、开放、进取的工程师文化，打造一支具有数

学逻辑、理性思维、商业头脑的高效人才队伍。空间规划方

面，打造“一个总部+五个产业园”的产业布局。全球布局
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方面，致力于成为国际市场竞争的重要参与者和强有力的竞

争者，设立香港离岸公司，建设土耳其、德国销售中心，提

高市场服务能力，加强产品市场融合与组合开发。

公司的使命愿景是建设成为行业领先、股东满意、员工

自豪、社会尊敬的卓越企业。

公司以前聚焦在高新能纤维方面，现在横跨多个领域，

坚持“人才引领、创新驱动”的发展战略，构建全球化协同

创新体制，形成“众人拾柴火焰高”的集体智慧。新项目的

布局主要是集中在两个方面，一是衣，二是行。下面介绍一

下项目的具体进展：

芳纶隔膜作为新一代耐热聚合物涂覆隔膜，能够显著提

升动力电池的安全性能、快充性能以及循环寿命，目前产品

质量稳定，成本符合预期，目前主要厂家已进行到 B阶段，

部分厂家进入 C阶段。

芳纶复合绝缘材料是新能源汽车、风力发电等行业特种

电机中广泛应用的关键绝缘材料，目前生产线正在建设中。

纤维锂电池属于全球首创，填补我国智能电子织物产业

领域的空白。产品性能达到预期，具备体积小、可编织性强，

能量密度高等特点，当前项目处于市场开发的阶段。

绿色染整是染整行业革命性技术，主要应用于棉、麻、

丝、毛、皮革等材质的染色，目前属于设备调试阶段。

海藻纤维是一种新型海洋基生物材料，主要应用于抗菌

内衣、医用敷料、高档面膜等领域，目前处于中试放大的阶

段，后续将根据市场需求和中试进展的情况，着手建设批量

生产线。

最后进行未来的展望，泰和新材秉持创新引领美好生活

的理念， 致力于打造具有全球竞争力的产业链、价值链、

生态圈，为用户创造价值，和客户共同成长，追求可持续的

高质量发展。在此真挚感谢各位投资者的信任与支持，期待
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与大家继续保持密切的沟通和良好的交流，共赴美好未来。

投资者：泰和新材未来的定位？产品如何协同？

答：产品定位方面，我们目前分为存量业务和增量业务。存

量是氨纶、芳纶，氨纶的定位是成为行业三桶油之一，氨纶

现在市场整体竞争比较激烈，在淘汰洗牌的过程中；芳纶立

志成为全球老大，今年在逐步调整，实现一体化、规模化、

国际化的发展。增量业务按产业链进行展开，主要包括化工

路线和材料路线。化工是从芳烃到芳纶、甲醛到氨纶的产业

链以及化工园区的内部循环，建立无机盐的产业链，针对三

个产业链建立八个化工平台，具体项目会根据市场客户的需

求来进行。二是材料路线，目前主要有五个，分别是高性能

纤维、功能膜方向、高端无纺布、特种材料和复合材料。各

种项目比较多，对应的资源匹配主要包括三方面：第一是平

台方面，对于创新能力的建设下了很大的力气，双创中心打

造了很好的平台，并且公司的分析仪器、装备都比较多，全

球最好的工艺、技术、装备在中试平台都有；第二个是人才

方面，通过薪酬套改和管理提升，提升了员工的决心和动力，

对外部人才的吸引力也有增加；第三是对外合作方面，每个

项目都有高校的团队和科研院所的团队，他们做从零到一，

我们做从一到十，大家站在巨人的肩膀上共同发展，截止上

半年，与五所高校建立了联合实验室，外聘了二十多位专家，

资源方面主要是这些。

投资者：二季度业绩环比回落，上半年经营情况？对比情

况？

答：氨纶情况分两个部分，一季度纺织板块复工复产，行业

整体来讲还是不错的；到二季度出现了转折，一季度的复苏

导致了很多企业产能集中释放，据统计上半年大约释放了十

五六万吨的产能，去年四季度释放了大约七八万吨，回过头

看，一季度内外销订单是不错的，比二季度要好。二季度发
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生了比较明显的变化，量价齐跌，供强需弱，氨纶的价格跳

水，而上游比较强势，国外的订单断崖式下跌。二季度市场

上出现了心态的变化，包括纺织的中间商、贸易商、织造商，

都不看好，原料的采购都是按需采购，购买力严重不足。下

半年来看，氨纶下行的风险基本已经完毕，也会有秋冬的补

单，大部分认为会出现小幅度的回暖，并且之前疯狂开机的

热度也会冷却。间位芳纶方面，目前试生产产能大约 1.6万

吨，一二季度来看量是在释放的过程中，高端市场价格比较

稳定，低端市场相对来说是价格市场，我们有意进行了策略

的调整。对位芳纶方面，上半年各方面同比都有明显增长。

得益于几个方面：一个是国际形势带来了一些机遇，我们依

托于产能的优势做了很多工作，把握住了一些订单；二是高

端应用方面有了明显的提升，包括浸胶线、光缆等抢占了一

些客户，对利润有很大的助力；三是新项目的开发取得了一

部分成效。下半年的话，还有新的增量出来，可以为客户开

展定制化的服务，增加客户粘性；二是有些产线可以进一步

丰富产品，提高产品的市场竞争力；三是结合各个领域市场

需求的特点，可以针对性的做一些合理的库存储备，增加抢

急单、接大单的能力；海外市场整体来说是增加的。整个形

式来看，我们认为氨纶上半年是一个历史的底部，外部来看

也有竞争者的退出，我们也在想其他的方式途径。间位上半

年比预想的略差，防护市场下半年应该会有比较好的起色，

包括化工园区等。对位下半年逐步产能释放，对业绩支撑会

有好处。芳纶纸也有增长，下半年复合纸投产，也会对芳纶

纸有好的带动作用。海外方面今年是公司的国际化元年，也

加大了渠道开发力度，下半年会进一步深化，对整个业绩提

升会有比较好的帮助。

投资者：氨纶形成竞争比较高的格局，龙头都在西部建厂，

成本差异在缩小，竞争更激烈，行业未来的变动？
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答：产能过剩已经是必然的情况了。头部企业的扩张，每个

企业有自己的战略定位，我们泰和芳纶板块逐渐崛起，氨纶

板块也没有落后，也在积极补齐短板，我们在行业中最早进

行了新旧产能的转换，朝着优势型号靠拢，现在的装置是最

年轻的；我们也在工程技术方面找突破点，包括产品结构方

面。泰和走的是差异化路线，不断创新，与客户一起创造价

值。氨纶落后产能的退出，一部分是小的企业，像东部沿海

地区老旧的装备，另一方面未来头部企业的老旧产能也会被

淘汰。氨纶成本、技术方面的差距都不大，一些头部企业也

交流过，大家也比较理性，这几轮新建的产能很难退出，除

非企业资金情况差。老旧产能的淘汰已经开始了，头部企业

老旧产能如果不能放弃，可能也会胶着一段时间。最好的办

法我觉得是兼并，但是在中国的市场上我觉得做这件事情很

困难。

投资者：芳纶与国外竞争对手技术方面的对比？

答：间位芳纶可以很确定的说，技术是领先的，我们的产品

品种全球最多，投资密度也是最低的。对位芳纶工程技术方

面有一些差距，我们正在追赶，差距在迅速的缩小，将来泰

和会致力于成为全球芳纶行业的领导者。我们现在正在构建

一体化生产的能力，芳纶原料方面也在规划，将来会成为全

球唯一具有芳纶一体化生产能力的，我们有纤维、纸、原料

等。芳纶纸来说就是各有千秋，大概就是这样的情况。

投资者：上半年二季度芳纶环比情况？

答：今年间位芳纶有压力，上半年抢占了更多的市场份额；

防护市场不及预期，一是国家强制标准还差“最后一公里”

没有完全打通，需要更多的宣贯。对位芳纶是因为我们没有

更多的产能来供应市场，也取决于品种结构。

投资者：公司战略角度，行业角度，怎么看芳纶放量，降价？

还是在现在的价位仍有需求支撑？
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答：芳纶的放量方面，首先我不赞同价格下降后有量出来这

种说法，比如说我们大概永远不可能降到涤纶的价格，通过

降价去获取其他材料的市场空间，目前来看我认为不可行。

目前没有接近芳纶纤维的产品，现在拼的就是性能是否更符

合客户的需求，原来不在一个赛道的，目前来看发生交集的

可能不大。我们要帮助客户创造更多的价值，用以获得更大

的市场，比如隔膜，我们做的足够好，会给芳纶带来增量。

安全防护的市场也是这样，我们的工装就是具有防护性，符

合国家标准的。当然，我们也会开发新的用途，包括对位芳

纶在轮胎方面，可以减少碳排放，让轮胎更轻，创造更多更

好的用途，创新引领美好生活。

投资者：三年期内，中周期的战略重点？

答：我们能不能取得成功很关键的一点是客户能不能成功，

营销方面我们追求的是我们客户的成功。中国过去很多成功

是依靠超大市场的优势、通过行业内卷来实现的，这种发展

模式是不可取的。理念上要达到共识也是一个很艰巨的任

务，用泰和来讲，通过创新驱动发展，我们希望能传递这种

价值观，通过给客户创造更大的价值来实现，而不是降低价

格。

投资者：一体化的优势？如何平衡资本回报问题？会不会再

有融资计划？

答：现阶段应该不需要，从融资的需求来讲，将来肯定还会

有，会从不同的层级来体现，新项目的赛道如果足够宽、产

能足够大，就有可能会有，要根据项目的具体情况。一体化

生产我们的目标是创造更大的价值，从长远来看是有好处

的，并且现在氨纶没有企业有一体化生产能力。

投资者：一体化涉及到酰氯，酰氯技术储备来源？只生产酰

氯成本会不会不如外购？自产的酰氯会不会对外销售？

答：酰氯我觉得没什么困难，我们之前也生产过，有一体化
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生产的问题，我们不认为有很多壁垒，因为我们自己的装置

也会涉及到化工、纤维等，都是数学逻辑。我们自己可以消

耗，希不希望外部销售这方面，作为生意人肯定是希望的。

投资者：外部竞争加剧的看法？

答：这方面来说，我们不是特别焦虑。

投资者：明年新材料方面，隔膜的战略规划？

答：新建的两万吨芳纶，也是有相关的配套。现在主要是在

B阶段，我们对这个市场是很有信心的，在合适的时间会迅

速的启动。明年有多少量说不好，取决于具体的情况。

投资者：除了隔膜，绿色印染和海藻纤维的市场？

答：除了隔膜，相对比较关注的是绿色印染，工厂大约在今

年八月份投产。一个是符合我们的理念，创新引领美好生活，

可以大幅度减少污水，并且市场体量比较大，服装也是我们

起家的行业。绿色印染我们有足够的创新能力，能够帮助下

游客户。如果绿色印染做得好会带动氨纶，隔膜做得好会带

动芳纶，在战略上是有这种可能性的。其他的新项目我们也

有，全新的首创项目，这种项目相对来说开发市场要花费很

大的精力，近期这方面没有很大的希望会很快创造大的价

值。海藻纤维也是这种布局下的一个结果，目前正在实验的

阶段，也在寻求研究大规模的养殖生物基原料。

投资者：现在的赛道与之前变化比较大，是不是一种挑战？

答：目标是把泰和从机会成长发展成系统成长。泰和的好处

是通过创新来进行发展，我们过去的成功是选了一个好产

品，在相当长的一段时间内我们体量不够大，一九八七年我

们投了一个亿做材料，所以泰和的起点很高。我们要解决卡

脖子技术问题，我们也一直是这么做的。

附件清单 无

日期 2023 年 7 月 31 日


